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港積存問題非一日之寒
CY冀兩三年內煞停經濟下滑

與民主黨意見不同
羅致光辭黨中常委

審查難放寬審查難放寬

【本報訊】扶貧委員會籌備委員會成員羅致光由於支持就政府建
議推出的長者生活津貼設資產審查，與其所屬的民主黨意見不同，已
辭去黨中常委一職，做回普通黨員。他表示，希望有多點空間， 「講
自己認為對的說話」 。

長者生活津貼是否設資產審查，預計將成為下周復會的新一屆立
法會其中一個討論焦點。不少政黨，包括民主黨都要求政府取消這項
政策的資產審查，原本是該黨中常委的羅致光卻支持設審查，由於意
見相左，羅致光辭去該黨中常委。

羅致光昨日接受電台訪問時，坦言由於個人意見和黨友不同，成
為他辭去中常委的導火線，令他變為普通黨員，淡出民主黨。

「冀講自己認為對的說話」
羅致光解釋說，現時政府支持度低，如果要增加支持度，就需要

做一些得民心的，大家支持的事，可能偏向較為民粹。但一些政黨就
比政府更民粹，他表示，自己作為做政策研究的人，很難從這個角度
去支持某一些政策，故做回普通黨員，希望有多點空間， 「講自己認
為對的說話」 。
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【本報訊】記者馮慧婷報道：上任將近百日，行政長官梁振英形
容，新政府 「埋位」並非展開一盤 「新棋局」，香港社會積存的問題
「冰封三日，非一日之寒」，難以在短時間內融冰，期望在任期首兩

、三年 「煞住」經濟下滑情況，並用其後的一半任期扭轉形勢。梁振
英本月十七日將到立法會發言，講述未來數年政府與立法會的關係，
並會在短期內展開施政報告的諮詢工作。

梁振英昨日突然現身在政府新聞處為前線記者舉辦的午宴上，除
分享上任近百日的感受外，亦被問到近期的新界東北發展計劃受阻、
民望下跌等問題。

梁振英透露，他會在本月十七日到立法會大會發言，講述未來數
年政府和立法會的關係，以及對社會、經濟發展及政府施政的看法，
但就不會公布實質政策措施。他強調，政府同立法會都要為社會服務
，並接受社會監督，若雙方對某些問題有不同立場，就要接受社會裁
決。至於明年一月公布的施政報告，梁振英表示，會在短期內開展諮
詢工作，與財政司司長曾俊華約見社會各界。

過去三個月，梁振英曾在七月中的答問大會上，推出五項惠民措
施，其後又公布交通津貼雙軌制以及增加房屋供應的 「梁十招」，但
國民教育、新界東北發展計劃等問題相繼爆發，令政府民望不斷下跌
。被問及民望下跌是否與市民對其信任有關，梁振英回應說，若有信
任問題，政府推出的樓市措施後，應會令樓市繼續上升。

新政府 「埋位」 非新棋局
梁振英認為，香港積存的房屋、貧窮、經濟問題，並非三朝五日

可以解決。他形容 「冰封三日，非一日之寒」，難以在短時間內融冰
，新政府 「埋位」並非展開一盤 「新棋局」，而是在六月三十日前已
進行的 「棋局」，故在參選時已表明會迎難而上、穩中求變，目標是
在任期首兩年「煞住」走下坡的情況，然後在任期後半部分扭轉形勢。

現時不應斟酌民望高低
梁振英又表示，政府關心民意調查的數字，但亦希望社會長遠、

客觀地看待政府的表現，現時亦非斟酌民望高低的時候，政府及立法

會應齊心解決問題，在現實的基礎上做事。他亦感謝問責班子、公務
員團體過去三個月的努力，認為團隊士氣高、十分合作。

對於本港經濟形勢，梁振英指出，整個社會應對歐債危機的後續
影響，有較高的敏感度，但提醒香港對外圍經濟的影響沒有永久的免
疫力。他表示，很多人仍以為香港的生意 「唔憂做」，亦有人以為香
港的旅遊業只是配套不足而非客源不足，但政府關注到訪港旅客的數
字變化，特別是今年國慶黃金周，訪港的外國遊客數字，大跌兩成，
情況值得注意。

至於早前在社會引起爭議的新界東北發展計劃，梁振英認為，有
需要繼續推動有關計劃，本港因土地及樓房問題出現抗爭，在九七年
前後都有出現，早前諮詢會出現不同意見，不涉及對政府的信任及滿
意程度的問題。

梁振英又被問及發展局局長陳茂波涉嫌飲酒後駕車的事件，梁振
英回應說，陳茂波已主動聯絡警方，會等警方調查清楚後再評論。

【本報訊】行政長官梁振英前日為南丫島海難遇難者默哀期間，感
觸落淚。梁振英表示，海難發生後，他趕赴事故現場以及在醫院所見到
的一幕幕情景，都令他心情難以平服，一時感觸、難忍悲痛。

梁振英昨日與傳媒午宴時表示，南丫島撞船海難的善後工作，已進
入到新的階段，當局會了解死者家屬及傷者各方面需要，包括身體、心
理的治療，以及若失去家庭經濟支柱，政府會提供支援。

政府將於短期內公布，成立獨立調查委員會調查今次海難。梁振英
表示，心目中已有人選，會在適時公布，他明白社會希望了解真相，但
亦希望委員會能有充足的時間蒐集證據、作出結論，故希望社會各界給
予委員會充足的調查時間。

梁振英前晚曾到東區醫院探望四名傷者，包括延至昨晚不治的九歲
女童徐凱盈。梁振英引述有傷者向他表示，希望能安靜渡過難關，故希
望傳媒不要追訪他們及家人。而梁振英亦表示，除非獲遇難者家屬同意
，否則不會公布遇難者姓名，保安局過去亦很少會全面公布名單。

被問及前日默哀時，表現感觸，一度落淚以手帕掩面的情景，梁振
英說，當時想起在醫院探望傷者時的一幕幕，感到很難過。他表示，自
己在撞船事件上感受最深的，是當晚到醫院探望時，見到不少傷者很心
急地四處打探親友下落，凌晨四點回到家中，感覺到身體因休息不足而
疲累，但精神上卻依然緊繃，心裡仍牽掛着救援工作。

對於有人質疑，梁振英當日到海怡半島碼頭現場是否有實際作用。
梁振英認為，這只是少數人的看法，自己作為行政長官，應該首先到第
一現場，希望可以透過與生還者傾談，更好地部署救援工作，亦可以慰
問他們。

梁振英又表示，透過中聯辦向廣東省提出協助打撈工作，是因為撞
船後，相信有很多失蹤人士在船艙尾部，希望廣東省打撈船協助在船艙
內找生還者。他強調，人命關天，任何外部救援力量可以協助，他都會
容許對方提供幫助。至於全港哀悼日為何不設在星期三，而是星期四，
梁振英解釋，是希望社會多些時間準備，完全無考慮國慶黃金周的因素。
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【本報訊】政府建議六十五歲以上長者在資產審查下，可申領二
千二百元長者生活津貼，並將在本月二十六日向立法會申請撥款，但
各黨派普遍認為應放寬，甚至撤銷資產審查。民建聯表明，不接受政
府提出的資產限額，認為七十歲以下的長者資產限額和領取生果金的
年齡都應放寬，而工聯會亦建議，七十歲或以上長者可免資產審查。

工聯會候任立法會議員黃國健接受查詢時表示，工聯會早前已向
政府表明立場，即要求七十歲或以上長者可免審查，現在主導權在政
府手上，為保持向政府施加壓力，工聯會暫不會表明投票意向。

而民建聯立法會議員早前舉行黨團會議時，就總結出兩個條件，
包括六十五至七十歲，一律免除資產審查，可申領原有的生果金；以
及同意申領二千二百元的長者生活津貼需要申報資產，但資產限額必
須增大，不接受政府現在提出的資產限額。

政黨就放寬審查看法不一

政府建議推出長者生活津貼（前稱 「特惠生果金」 ），對於有政黨要求撤銷申領的資產審查，行
政長官梁振英昨日會見傳媒時表示，在資產審查上，並無再放寬空間。扶貧委員會籌備委員會成員、
民主黨的羅致光亦支持設資產審查，估計若撤銷審查，政府每年開支會額外多出五十億元，擔心這項
恆常開支，長遠會令政府無空間推其他扶貧措施。

本報記者 汪澄澄 馮慧婷

梁振英在競選特首期間，在其政綱中建議為生活困難的
長者設 「特惠生果金」，他於當選後首次參加立法會答問大
會時，便按照承諾，提出這項支援長者的政策，並將之更名
為 「長者生活津貼」。

根據該政策現時的構思，六十五歲或以上長者只要通過
簡單資產申報，即單身長者每月收入不超過六千六百元，資
產總值不超過十八萬六千元，便可每月領取二千二百元生活
津貼。一般來講，子女或親友給長者的生活費不算作收入，
長者自住的物業也不計作資產。不過一旦獲批，之前所領的
一千多元生果金則不可再領。

不設審查年增50億開支
近日有政黨表示，應取消這項政策的資產審查，梁振英

昨日強調，在資產審查方面，政府無進一步放寬空間，稍後
會向立法會議員和社會交代理據。羅致光昨日接受電台訪問
時表示，支持政府設資產審查。針對反對設審查的聲音，他
從政治道德、政府財政和未來政策制定空間等角度，給出意
見。

羅致光首先批評要求撤銷審查的政黨有政治道德問題。
他指出，從未有人要求把生果金由一千零九十元，增加到二
千二百元，但當政府提出新項目（長者生活津貼），（某些
政黨）就提出無須資產審查，把它變相成生果金（生果金無
需申報），實質上是把生果金變成了二千二百元。他質疑有
關政黨， 「在政治上為什麼當政府行前一步，你就把門口推
前一步，變了比政府更高。」

羅致光：撤銷礙扶貧項目
從財政角度，羅致光指出，政府推出長者生活津貼，每

年開支已多出了六十幾億元，他擔心這可能令政府其他扶貧
項目，不能於明年施政報告或財政預算案中落實；而現在討

論的是撤銷資產申報，他認為，若長者毋須申報，估計政府
每年開支要額外再多五十億元。

羅致光補充說，由於長者生活津貼為一項恆常開支，會
隨本港人口老化而增加，擔心若每年再額外加多五十億元，
會縮窄政府日後開展其他扶貧工作的空間，影響政策的制定
及力度，形容是 「廢了一半武功」。此外，他還擔心這筆額
外開支，長遠會對經濟帶來隱憂。

對於如何申報資產，羅致光個人支持以簡單的申報去審
查，不贊成設入息審查，認為簡單申報配合政府抽樣調查已
經合適，這樣行政開支亦不會太高。他希望各方能以合理估
算，以未來政策，作整體考慮。

籲議員長遠考慮政府開支
安老事務委員會主席陳章明昨日出席活動後亦表示，設

立長者生活津貼是一項長遠政策，要考慮政府未來三、四十
年的財政狀況。若長者人口一直增加，而政府稅收不變，政
府的財政未必能支持龐大的福利支出，最終政府很可能需要
加稅。他舉例指，歐債危機爆發的主因便是因為某些國家的
勞動力不足以支援老年人口，情況值得香港借鏡。

陳章明希望立法會議員以長遠目光看待該問題。他表示
，政黨為老人爭取福利是政治現實，但要長遠考慮政府的財
政開支，以免 「好心做壞事」，加重下一代的財政負擔。他
認為香港政府是一個低稅率政府，不可能負擔整個社會的養
老責任。並認為家庭應該與政府一起分擔，才能建構一個公
平、和諧的社會。

對於長者生活津貼的資產審查門檻為十八萬六千元，陳
章明認為金額合理。對於要申請者宣誓資產總值不超過十八
萬六千元，他亦認為做法可取。陳章明認為以上兩項措施有
助政府限制必然開支，亦間接令年輕人對自己盡責任，不會
處處依賴政府福利。

▲梁振英指出，現時非斟酌民望高低的時候，政府及立法會應齊
心解決問題，在現實的基礎上做事 資料圖片
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